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«Татарский лыжный 
батальон»
в Нижнекамске в последний день января у Монумента Побе-
ды прошел траурный митинг, а затем на городском кладбище 
состоялась церемония захоронения в братской могиле остан-
ков 19 бойцов «татарского лыжного батальона», погибших 
31 января 1942 года в бою под великими луками.

80 отдельный лыжный батальон 
257 стрелковой дивизии (во 2-ом 
формировании 91-ая гвардейская 
стрелковая дивизия) 3-й ударной 
армии был сформирован в декабре 
1941 года в Казани. Основной со-
став – призывники из Татарской 
аССр, Башкирии, Сибири, поэтому 
его неофициально называли «та-
тарским». 

в большинстве своем красноар-
мейцы не имели боевого  опыта. Са-
мому старшему из них было 36 лет, а 
большей частью это 18-летние ребята. 
Батальон должен был выполнять осо-
бые операции зачастую в изоляции от 
основных сил, порой в тылу врага. 

великолукский район Псковской 
области. Деревни липенка и Копы-
тово, расположенные друг от друга 
буквально в 400 метрах - с 25 августа 
1941 года эта территория  находилась 
под оккупацией. Первая попытка 
освободить великие луки была пред-
принята в январе 42-го. К сожалению, 
общее наступление по всему фронту, 
по разным причинам, провалилось. 
Но «татарский батальон» свою за-
дачу выполнил, несмотря на потери,  
нехватку  боеприпасов, продоволь-
ствия и медикаментов.

в ходе наступления по всему 
Калининскому фронту лыжники 
должны были пройти пешком около 
300 километров и участвовать в осво-
бождении города великие луки. 

«Наш лыжный татарский бата-
льон» (так его называют  местные 
жители) прибыл в район назначения 
к утру 31 января 1942 года. Солдатам 
была поставлена задача перерезать 
дорогу Новосокольники – великие 
луки, чтобы укрепленная группи-
ровка немцев из Новосокольников 
не смогла подтянуть свежие силы к 

великим лукам. 
Дрались лыжники почти сутки 

ожесточенно и отчаянно. Голодные, 
замерзшие. Из артиллерийского 
вооружения на весь батальон было два 
миномета. Боезапас на исходе. 

в маршевом переходе от станции 
фирово до липенки – Копытово 
батальон потерял более 60 процентов 
личного состава. Из 561 человека до 
деревни липенка дошли 182 солдата 
и офицера. Они и выполняли задачу 
целого, полнокровного батальона. 
Немцы же в течение дня машинами 
подвозили все новые и новые силы. 

в одной из схваток с нашим ба-
тальоном на поле остались лежать 
более ста трупов фашистов. Не 
сумев прорвать оборону лыжников 
с дороги, противник предпринял 
попытку взять их с фланга в обход, 
по большаку с помощью танка и 
танкетки. Но и эту атаку «татарский 
батальон» отбил.

За выполнение боевой задачи 
красноармейцы достойны были вы-
соких наград, да вот наступление по 
фронту захлебнулось, освободить 
великие луки не удалось. 

Основные силы отстали, утопая 
в полутораметровом снегу, замерзая 
на морозе: температура в ту зиму до-
ходила до минус 40. Поэтому о том 
бое, который произошел 31 января 
42-го года под деревней липенка, 
мало кто знает. К наградам не пред-
ставили никого.

Батальон понес потери, в строю 
осталось 87 человек. в списках безвоз-
вратных потерь за тот день числятся 
22 человека. Оставшиеся в живых 
лыжники не успели похоронить сво-
их погибших товарищей, поскольку 
получили приказ на дальнейшее 
движение. Хоронили, точнее, просто 

К 75-летию Великой Победы

55 лет в энергетике
На днях состоялась встреча Председате-
ля Электропрофсоюза РТ вЭП Халима 
Ахунзянова с заслуженным энергетиком 
Республики Татарстан Анатолием Коше-
левым. Анатолий Алексеевич прорабо-
тал в отрасли 55 лет, внёс большой вклад 
в развитие энергосистемы республики 
и социального партнёрства с Электро-
профсоюзом РТ вЭП, работая с 1988 
по 2000 годы в должности заместителя 
Генерального директора по кадрам и со-
циальным вопросам Ао «Татэнерго».

анатолий Кошелев 27 января 
отметил своё 75-летие, и в честь 
такого события, в знак благодар-
ности за многолетнюю совместную 
работу Халим ахунзянов вручил ему 
нагрудный знак федерации проф-
союзов республики Татарстан «За 
социальное партнёрство».

Говоря о годах совместной работы, 
надо отметить, что анатолий алек-

сеевич много лет являлся членом 
президиума Электропрофсоюза рТ 
вЭП. Он всегда стоял на защите 
социально-трудовых прав работ-
ников, активно участвовал в жизни 
трудового коллектива. Пользовался 
большим уважением и заслуженным 
авторитетом среди работников энер-
госистемы республики Татарстана и 
членов Профсоюза.

Халим Юлдашевич поблаго-
дарил анатолия алексеевича за 
созидательный труд, конструктив-
ное сотрудничество, понимание и 
поддержку. Пожелал ему крепкого 
здоровья, всегда сохранять опти-
мизм, бодрое настроение, а также  
любви и уважения родных и близких 
ему людей.

Роза Мингалиева

К 100-летию ТАССР

в Буинских электрических сетях состоялась отчетно-
выборная конференция Молодежного комитета. в 
работе конференции приняли участие 50 человек. ее 
гостями стали заместитель председателя Татарстанской 
республиканской организации всероссийского Электро-
профсоюза Дамир Кузяев и заместитель начальника 
Управления образования Буинского муниципального 
района РТ Наталья Македонская.

С приветственным словом пе-
ред участниками конференции 
выступил директор Буинских 
электрических сетей айрат Зиган-
шин. в своем выступлении айрат 
Габдулхакович отметил, что на 
молодежь возлагаются большие 
надежды, молодые люди всегда 
находятся на передовой в плане 
идей, а совместная работа дает пре-
красные результаты.

в своем приветственном слове 
председатель цеховой профсоюз-
ной организации Надежда Бычен-
кова выделила, что у нас работает 
лучшая молодежь, у которой все 
победы и достижения впереди. а 
на сегодняшний день поставлен 
серьезный вопрос – выборы нового 
лидера молодежного комитета. И 
здесь важно не ошибиться и из-
брать достойного человека.

Одним из вопросов повестки 
дня стал отчет молодежного ли-
дера БуЭС Марата Шарипова о 
мероприятиях, реализованных за 
отчетный период.

«Наверное, не хватило бы и 
часа, чтобы рассказать обо всех ме-
роприятиях, которые мы провели 
за все это время», – сказал в своем 
выступлении Марат. Но это можно 
сделать с помощью видеопрезен-
тации. Участники конференции 
смогли увидеть весь интересный 
путь, который был пройден «моло-
дежкой» БуЭС за четыре года.

Далее состоялась церемония 
торжественного награждения. За 
большой вклад в развитие моло-
дежной политики Буинских элек-
трических сетей молодые активи-
сты были награждены Почетными 
грамотами и Благодарственными 
письмами БуЭС, Почетными гра-
мотами ППО «Сетевая компания» 
и Электропрофсоюза рТ вЭП. 
От профсоюзного комитета всем 
были вручены подарки и денежные 
поощрения.

После награждения, кандидаты 

на пост председателя Молодежного 
комитета БуЭС, а их было двое, 
озвучили свои программы.

Первым выступил Булат Юсу-
пов – инженер службы распредели-
тельных сетей, который рассказал 
о том, какой он видит работу мо-
лодежного комитета в будущем. 
Будучи активным участником мно-
гих мероприятий, поблагодарил 
руководство за возможность разви-
ваться и показывать свои таланты в 
различных направлениях.

Далее свою программу предста-
вила лилия Галимзянова – второй 
кандидат на пост председателя. ли-
лия работает специалистом группы 
собственности. 

в своем выступлении она 
рассказала о том, что для любой 
успешной организации важно, что-
бы у нее была сплоченная команда. 
И она будет стремиться к развитию 
существующей команды, а также к 
ее усилению как нерушимой ячей-
ки, которая справится с любыми 
задачами.

лилия поделилась идеями поо-
щрения активистов и порассуждала 
о том, как в целом она представляет 
развитие Молодежного комитета 
под своим руководством, поставив 
акценты на усилении информаци-
онной работы и взаимодействия с 
молодежью в рЭСах.

Голосование проходило аноним-
но, в избирательных бюллетенях 
необходимо было сделать выбор 
в пользу одного из кандидатов. 
По итогам выборов, с отрывом в 
16 голосов, новым председателем 
Молодежного комитета БуЭС из-
брана лилия Галимзянова.

Марат Шарипов выступил с 
благодарственным словом в адрес 
руководства филиала, профсоюз-
ного комитета, а также всех, кто 
помогал в развитии и деятельности 
молодежки. 

Молодежный комитет 
Буинских электрических сетей РТ

закапывали останки бойцов уже при 
немцах местные жители там же, рядом 
с деревней липенка.

Местные поисковики с 2002 года 
занимались сбором информации по 
лыжному батальону и вот, в год 75-
летия Победы, в день того рокового 
боя останки бойцов предали земле в 
родных краях.

На площади Победы горожанам, 
родственникам бойцов, которые 
съехались в Нижнекамск из разных 
уголков страны (в том числе, Мо-
сквы, Тольятти, Самары, Нижнего 
Новгорода, Мензелинского района, 
Кукмора, Набережных Челнов) была 
представлена военно-историческая 
реконструкция того самого боя, в 
котором и отдали жизнь, защищая 
родину, ребята.

в числе людей, пришедших по-
чтить память, героизм парней, были 
и представители молодежного коми-
тета Нижнекамских тепловых сетей. 
«Страшно осознавать, что перед 
тобой ребята моложе, чем ты», – де-
лились своими впечатлениями они.

После траурного митинга остан-
ки бойцов повезли на кладбище. 
Хоронили их с почестями – был дан 
троекратный залп из ружей, военный 
оркестр исполнил гимны россии и 
Татарстана.

Отрадно, что неимоверный, ти-
танический труд людей, которые 
принимали непосредственное уча-
стие в поиске, опознании останков, 
розыске родственников погибших, 
принес такой результат – опознаны 
и преданы родной земле 19 бойцов. 
Остались еще пять бойцов, поиск 
родственников которых до сих пор 
продолжается.

Наш долг и наша ответственность 
– помнить о прошлом не только на 
таких митингах и церемониях, а еже-
дневно. Помнить, что каждое наше 
утро наступает благодаря самоотвер-
женности и храбрости не рожденных 
героями, но простых граждан, таких, 
как мы с вами, которые на деле свои-
ми поступками показали, как можно 
любить и защищать свою родину.

По материалам официального сайта 
Администрации Нижнекамского 

муниципального района

выбрали 
лидера


